



## Reporte Síntesis Informativa

30/Mayo/2024

### SECRETARIO

#### **(B205) Avanzan trabajos de recuperación y manejo de suelos agrícolas**

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** informó que 368 mil 912 productores han sido capacitados en manejo de fertilizantes, a través de 19 mil 749 talleres de capacitación virtual en prácticas sostenibles para el cuidado de suelos, uso responsable del agua y aprovechamiento de la biodiversidad.

<https://diariocambio22.mx/avanzan-trabajos-de-recuperacion-y-manejo-de-suelos-agricolas/>

<https://argonmexico.com/2024/05/29/avanzan-trabajos-de-recuperacion-y-manejo-de-suelos-agricolas/>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/avanzan-trabajos-de-recuperacion-y-manejo-de-suelos-agricolas/>

<https://coneme.com.mx/2024/05/avanzan-trabajos-de-recuperacion-y-manejo-de-suelos-agricolas/>

<https://hiptex.com.mx/noticias/55571/avanzan-trabajos-de-recuperacion-y-manejo-de-suelos-agricolas>

### SECRETARÍA

#### **(B199) Sader presenta protocolo para reducir accidentes por picaduras y conservar abejas melíferas**

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) presentó el Manual de procedimientos y protocolo de atención para la captura de colonias y enjambres de abejas melíferas en México, instrumento que permitirá coordinar y monitorear las estrategias que se ejecutan en el país para proteger a la población de accidentes por picaduras de abejas melíferas y orientar al personal involucrado en la captura y en su aprovechamiento.

<https://agronoticias.com.mx/2024/05/29/sader-presenta-protocolo-para-reducir-accidentes-por-picaduras-y-conservar-abejas-meliferas/>

#### **Mosaico Rural / La agenda rural del próximo sexenio/ Luis P Cuanalo Araujo**

Ampliarán Indonesia y México el comercio bilateral agroalimentario Indonesia manifestó su interés por impulsar mayores inversiones en México e importar productos agropecuarios de nuestro país, como aguacate, azúcar, berries, insumos para la industria pecuaria, palma de aceite y frutas tropicales. Lo anterior se dio a conocer en el marco de una reunión de trabajo entre directivos de la Coordinación General de Asuntos Internacionales de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Embajada de Indonesia en México. El país del sudeste asiático tiene interés de acercarse con la Asociación Nacional de Exportadores de





Berries(Aneberries) y el Comité Nacional para el Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar (Conadesuca) para promover la exportación de sus productos agropecuarios. También, se establecerá un acercamiento con el **Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP)**, brazo técnico-científico de Agricultura, para iniciar acciones tendientes a potencializar el cultivo y mejoramiento del mangostán. **Contra Réplica, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000626nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000626nc.pdf)

## Florecen dátiles para exportación

Los productores mexicanos están exportando sobre todo a Estados Unidos, a Jordania, Arabia Saudí, Emiratos Árabes y Australia, y están en la búsqueda de nuevos mercados en Europa, Sudamérica y Asia-Pacífico", detalló en entrevista Bernardo Orozco, director de Estudios Económicos del sector agroalimentario de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** Si bien la participación de México en este cultivo considerado "súper alimento", por su valor nutricional, es menor respecto al norte de África y Medio Oriente, la estrategia nacional se enfoca en ofrecer el fruto con valor agregado, como relleno de coco o chocolate. **Reforma, 5**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001175nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001175nc.pdf)

## Urge en Senasica mayor presupuesto

Para los productores pecuarios del país, el próximo Gobierno debe asignar mayores recursos al **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**. Principalmente, porque se han abierto las importaciones cárnicas a países con los que no hay acuerdos establecidos, ni en términos comerciales ni de trazabilidad, alertó David Castro Monroy, presidente de la Unión Nacional de Avicultores (UNA). **Reforma, 5**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001166nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001166nc.pdf)

## Confirman muerte de monos aulladores por calor; reportan casos en Campeche y Veracruz

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) informó que la muerte de monos aulladores en Chiapas y Tabasco es "atribuible a golpe de calor", así como a la "insuficiencia de agua en los arroyos de la región". A través de un comunicado, señaló que la mortandad de los primates no está relacionada con "enfermedades emergentes o de origen toxicológico", tras las muestras analizadas por médicos veterinarios del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**. **Más por más, 4**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000108nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000108nc.pdf)

## AGRICULTURA





## **Campesinos generan caos vial en Insurgentes Sur**

Ejidatarios de Hidalgo, Estado de México y Tlaxcala realizaron una protesta sobre Insurgentes Sur, para exigir a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes el pago por ocupar sus tierras para las obras del Arco Norte. Señalaron que las concesiones de las autopistas benefician a las empresas, mientras sus demandas; el gobierno omite sus demandas, amenazaron con cerrar la vía México-Puebla. **24 Horas, P9**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000582nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000582nc.pdf)

## **Pulqueros de Hidalgo exigen ley para rescatar su actividad**

Tlachiqueros o productores de pulque del municipio de Epazoyucan acudieron la mañana de ayer al Congreso de Hidalgo para ingresar una iniciativa de ley ciudadana que busca la dignificación, el rescate e impulso de la producción del maguey en esta región. Entregaron su propuesta a la oficialía de partes de la 65 Legislatura a fin de que los diputados locales la revisen y aprueben, y se pongan en práctica de manera urgente diversas medidas para proteger la planta. En conferencia de prensa realizada fuera del recinto, el activista Carlos Montaña Rodríguez, en representación de los interesados, dio a conocer que en Epazoyucan hay por lo menos 300 tlachiqueros, muchos de los cuales se pusieron de acuerdo para elaborar el documento, en el que también piden que sea reconocido su oficio dentro de la Ley Federal del Trabajo. **La Jornada, P33**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000963nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000963nc.pdf)

## **Bloquean campesinos acceso a Puente Phar**

Agricultores inconformes por la falta de apoyo para la comercialización bloquearon ayer el acceso al Puente Phar, por el libramiento Río Bravo-Reynosa, lo que generó largas filas de autos. Aunque originalmente planearon sólo una marcha pacífica de las oficinas de la Conagua a la Aduana Reynosa-Phar, en el camino decidieron bloquear el acceso. A las 14:38 horas, el personal de la Aduana reabrió el portón. La reunión la convirtieron en un mitin de quejas, denuncias y lamentaciones por la escasa cosecha, por el bajo precio internacional del sorgo, por las políticas públicas del Gobierno federal que da prioridad en apoyos a los propietarios de 10 o menos hectáreas. **Reforma, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001873nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001873nc.pdf)

## **Jalisco, primero en agrointoxicaciones**

En lo que va de 2024, Jalisco ha registrado 117 casos de intoxicación por plaguicidas, situándose en el primer lugar nacional, según datos del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica (Sinave) de la Secretaría de Salud (Ssa) federal, actualizados al 18 de mayo. Carlos Andrade Aranda, ingeniero agrónomo y maestro en la Universidad de Guadalajara (UdeG), atribuyó este alto número de





intoxicaciones al gran volumen de producción agrícola en Jalisco, conocido como el "Gigante Agroalimentario". Explicó que el uso intensivo de agroquímicos, como insecticidas, fungicidas, herbicidas y fertilizantes, es necesario para mantener la alta producción. **El Financiero, 43 / El Diario NTR / Jalisco, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001469nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001469nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001665nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001665nc.pdf)

## **Ventas de aguacate al exterior crecen 12 veces**

En 2021, México exportó 1.2 millones de toneladas de aguacate, ha sido el año con más ventas hacia el exterior registradas hasta el momento, una cifra que supera en 1,243% lo que el país envió en el año 2000 cuando registró 89.3 mil toneladas. En su análisis regional sectorial sobre el aguacate sostuvo que si bien el mercado doméstico nacional consume más del 50% de la producción, el mercado de exportación pasó de participar en el año 2000 con 9.8% a 41% en 2022. De acuerdo con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, se estimó que el consumo en el año 2000 fue de 818 mil toneladas; para 2017, un millón de toneladas, y para 2022, 1.5 millones de toneladas de aguacate, 83.2% más que en 2000. **La Razón de México, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001455nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001455nc.pdf)

## **Cemento, llantas y maíz, lo más robado**

Durante marzo, la autoridad recibió 376 reportes de robos denunciados en la red ferroviaria nacional, un aumento del 88% con respecto al mismo mes del año pasado, esto según datos de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF). El material de construcción fue el que acapara el 18% de las incidencias de robo, seguido del hurto de granos semillas y sus derivados con 17.9% de los hechos.

**El Financiero, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001337nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001337nc.pdf)

## **Gestión del agua no recibe los recursos presupuestarios suficientes: especialistas**

El 76% del agua en México es destinada al sector primario. Si bien el sector agrícola es fundamental para una autonomía alimentaria del país, 14% se destina a servicios públicos; el enfoque de las políticas públicas sobre el uso del agua debe estar en este 90%, declaró Raúl Rodríguez Márquez, presidente del Consejo Consultivo del agua, durante el Foro Retos de la Minería Mexicana. "El tema del agua en el campo es fundamental, ya que es el sector que más consume, pero también el más ineficiente en los sistemas de riego, desperdiciando grandes cantidades". **El**

**Economista, 35**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000837nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000837nc.pdf)





## Superficie donde se produce el aguacate se triplicó en 40 años

En un periodo de cuatro décadas, de 1980 a 2020, la cantidad de hectáreas en las que se cultiva el aguacate, un producto que para estados como Michoacán aporta más a la economía que el sector constructor-prácticamente se ha triplicado, dio a conocer un análisis elaborado por BBVA. De acuerdo con el reporte Estimación del PIB del aguacate a nivel estatal, elaborado por el área de estudios económicos del banco, el aguacate ganó relevancia en la economía mexicana, lo que se constata ante una mayor producción, su importancia en el consumo nacional y su alta demanda internacional. **La Jornada, 23**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_30052024/30052024000891nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_30052024/30052024000891nc.pdf)

## Cierran cruce fronterizo

Oficiales federales cerraron unas horas el puente internacional Reynosa-Pharr ante la protesta de productores agrícolas inconformes por la falta de estímulos al campo. "Los granos enfrentan una apertura comercial sin el respaldo del gobierno", afirmó Jorge Luis López Martínez, presidente del Consejo Estatal Agropecuario de Tamaulipas. **Excélsior, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_30052024/30052024001280nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_30052024/30052024001280nc.pdf)

## Análisis del campo

Las exportaciones de aguacate subieron 31.2% de 2000 a 2022: BBVA; Michoacán sigue como el estado con más producción. **Milenio Estado de México, 21**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_30052024/30052024001634nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_30052024/30052024001634nc.pdf)

## Aguacate aporta más al PIB de Michoacán que otros sectores

De acuerdo con el PIB Aguacate, un indicador económico desarrollado por BBVA Reserch para este cultivo, la aportación del aguacate a la economía de Michoacán es de 4.5%, lo que significa que es superior a sectores que suelen tener mayor peso como la construcción, los servicios financieros, el turismo y los servicios de salud, entre otros. Debido a que el desempeño económico del aguacate ha sido positivo en los últimos 20 años desde distintas ópticas, la institución financiera elaboró el PIB Aguacate que mide el valor de este producto agrícola en las economías estatales, específicamente en las entidades productoras. **El Economista, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes\\_30052024/30052024000797nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imágenes_30052024/30052024000797nc.pdf)

## Gestión del agua no recibe los recursos presupuestarios suficientes: especialistas

El 76% del agua en México se destina al sector primario. Si bien el sector agrícola es fundamental para una autonomía alimentaria del país, 14% se destina a servicios públicos; el enfoque de las políticas públicas sobre el uso del agua debe estar en este 90%, declaró Raúl Rodríguez Márquez, presidente del Consejo Consultivo del





agua, durante el Foro Retos de la Minería Mexicana. Sinaloa y Sonora son las entidades que más agua utilizan en todo el país, siendo el sector agropecuario el mayor destino. En Sinaloa, la mayoría de los agricultores, especialmente los medianos y pequeños, carecen de programas de apoyo para la tecnificación del riego, "Se requiere una política pública de planeación y apoyo para estos sectores", detalló a El Economista Rodríguez Márquez. **El Economista, 35**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000837nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000837nc.pdf)

## Sin trabajo 70% de los solicitantes en Ferias

En la lista también aparecen sectores económicos relacionados con el transporte y comunicaciones, así como servicios sociales y la industria de la construcción. De igual forma hay gran actividad en agricultura, ganadería, silvicultura, pesca, caza e industria eléctrica y extractiva. **La Jornada EdoMex, 6**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000304nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000304nc.pdf)

## ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

### Sube el precio de la papa

Los consumidores en la Ciudad de México y Zona Metropolitana pagaron 54 pesos por cada kilo de papa, en promedio, en el pasado mes de abril; 54 por ciento más que en el mismo mes de 2019. **El Sol de Toluca, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000766nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000766nc.pdf)

### Tendrá próximo gobierno clima adverso: ANPEC

El representante del sector formal de la economía advirtió que, durante este mes de mayo, más del 50% de los alimentos que conforman la canasta básica incrementaron su precio. Ante el marcado aumento de precios en productos de la canasta básica, la ANPEC hizo un llamado a unir esfuerzos para que los trabajadores del país tengan una mayor oportunidad de adquirir alimentos a precios más accesibles. Cabe destacar que entre los productos que presentaron un mayor disparo de precios se encuentra: el aguacate con alza de 10.97%, al pasar de 59.52 a 66.05 pesos. Otro producto de consumo popular que experimentó un alza considerable la cual afectó a los consumidores es el jitomate saladet con aumento de 8.83% al pasar de 30.79 a 33.51 pesos; chile jalapeño con alza de 7.90%, zanahoria 7.86%, arroz 5.46% y lentejas 3.82%. Asimismo, bistec de res aumentó su precio 3.40% gelatina de sobre 2.59% tortilla 2.33% y dulces 1.92%. **El Independiente, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000506nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000506nc.pdf)

### Precio de cacao pega a chocolateras en Bolsa

Los precios del cacao se han disparado en los últimos meses, alcanzando máximos históricos, lo que afecta a los fabricantes y comercializadoras de chocolates y





confiterías. Durante este año, la cotización del cacao se ha más que duplicado, al llegar a un precio de 9.28 dólares el kilo, desde los 4.19 dólares del cierre de diciembre de 2023. Esta cantidad representa un incremento de 5.09 dólares o 121.48%. Analistas advierten que las marcas de chocolate enfrentan presiones por mayores costos del cacao, aunque intentan minimizar el efecto traspasado el incremento de uno de sus principales insumos a los precios finales de sus productos terminados. **El Economista, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000856nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000856nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR

### **Volverá India a importar trigo; arancel de 40% será eliminado**

India está a punto de comenzar a importar trigo tras seis años, para reponer reservas agotadas y mantener bajos los precios que se dispararon luego de tres años de cosechas decepcionantes, informaron fuentes que señalaron que la proximidad del final de las elecciones generales elimina un obstáculo importante. Se espera que Nueva Delhi abandone este año el impuesto de 40% sobre las importaciones de trigo, dijeron a Reuters funcionarios y otras fuentes, allanando el camino para que los operadores privados y los molineros de harina compren a productores como Rusia, el principal exportador, aunque en volúmenes modestos.

**La Jornada, 23**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000897nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000897nc.pdf)

### **Trigo pierde fuerza tras reciente repunte**

Los futuros del trigo de Chicago bajaron el miércoles porque los inversionistas recogieron ganancias tras un reciente repunte, y persistieron las dudas sobre si las previsiones de lluvia en Rusia frenarán el descenso de las perspectivas para la cosecha del mayor exportador mundial. Los analistas han recortado las estimaciones de la cosecha rusa de trigo en 10 millones de toneladas métricas este mes debido a la persistente sequía y a las heladas primaverales. **El Economista, 18**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000848nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000848nc.pdf)

### **India bate récord de temperatura con 52.3C en Nueva Delhi**

El sector agrícola, una de las columnas vertebrales de la economía india, también está sufriendo. Las altas temperaturas y la falta de lluvias han afectado las cosechas, reduciendo la productividad y aumentando la inseguridad alimentaria.

**Heraldo de México, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000966nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000966nc.pdf)

## COLUMNAS





### **Capitanes / Festejo lechero / Redacción**

En el marco de su 75 aniversario, cuyos festejos arrancan formalmente el Día Mundial de la Leche, este primero de junio, Grupo Lala anunciará una inversión de casi 900 millones de pesos para el desarrollo sustentable de su cadena de valor. La compañía originaría de la región lagunera, una de las más importantes en producción de leche del País, busca dejar un precedente en la implementación de mejores prácticas en la industria láctea de México y de la región Los rubros a los que están dirigidos dichos recursos son proyectos de innovación, expansión de capacidad instalada como planta, equipos y vehículos sustentables, con los que Lala quiere consolidar su estrategia de sostenibilidad en el largo plazo. Reforma, Capitanes, 3

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001152nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001152nc.pdf)

### **Pesos y Contrapesos / Pobreza laboral / Arturo Damm Arnal**

Se encuentra en condición de pobreza laboral la población ocupada que no genera el ingreso necesario para comprar la canasta básica alimentaria (lo más básico de lo básico), ingreso producto del trabajo de cada quien, no de la redistribución, gubernamental o privada, del mismo. Durante el primer trimestre el 35.8% de la población ocupada se encontró en condición de pobreza laboral. Un año antes, primer trimestre de 2023, el 37.7%. Un trimestre antes, cuarto trimestre de 2023, el 37.0%. **La Razón de México, P20**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001358nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001358nc.pdf)

### **Punto de encuentro / Lo que hay detrás del maíz transgénico / Alejandra Spitalier**

Es importante recalcar que únicamente se prohibió la importación de maíz transgénico para el consumo humano. Es decir, México continuará importando el producto genéticamente modificado para uso animal e industrial, con lo cual no se violará ningún apartado del TMEC. Además, la Secretaría de Economía manifestó que el Decreto motivo de la controversia y la regulación nacional en general es consistente con los compromisos suscritos en el Tratado y que las medidas impugnadas no generan afectaciones comerciales. **El Financiero, 33**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001395nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001395nc.pdf)

### **Mosaico Rural / La agenda rural del próximo sexenio**

La próxima política pública para el campo deberá ir estrechamente ligada a la nueva política ambiental, ya que los efectos cada vez más severos del cambio climático, demandan una estrecha coordinación entre ambos sectores. El nuevo gobierno tendrá una base importante para seguir avanzando en la política agroalimentaria, y deberá conservar aquello que ha dado buenos resultados y reforzar aquellos temas que, por distintas circunstancias, quedaron pendientes. Para seguir manteniendo la competitividad del campo mexicano, garantizar la





seguridad agroalimentaria y seguir combatiendo la pobreza en el sector rural y mejorar la calidad de vida de los agricultores, se tendrá que ampliar no solo el presupuesto, sino la capacidad operativa y la medición de resultados. **Contra Réplica, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000626nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000626nc.pdf)

### **Columna Invitada / Lunes 3 de junio / Jorge A Castañeda**

La falta de inversión en infraestructura en el último sexenio y el cambio climático nos están empezando a pasar factura. Hay propuestas interesantes sobre lo que hay que hacer, pero tomará tiempo y probablemente tenga costos políticos importantes. El gran consumidor de agua en México es la agricultura, sobre todo la de pequeñas parcelas no tecnificadas. Cualquier solución enfrentará problemas técnicos y costos políticos que alguien tendrá que pagar. **El Economista, 42**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000868nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000868nc.pdf)

### **Punto de encuentro / Lo que hay detrás del maíz transgénico / Alejandra Spitalier**

Lo que hay detrás del maíz transgénico. La semana pasada compartí algunos efectos negativos del modelo neoliberal; y uno de ellos, me parece, es la controversia sobre el maíz transgénico. El maíz es un alimento central en la cultura y dieta mexicana. Con un consumo promedio per cápita al año de 196.4 kilogramos de maíz blanco, principalmente en tortillas, este representa el 20.9% del gasto total en alimentos realizado por las familias mexicanas (**Sagarpa, 2017**). Por su parte, el maíz transgénico es una variedad genéticamente alterada mediante biología molecular, que hace a la milpa más resistente y supuestamente más nutritiva. **El Financiero, 33**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001395nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001395nc.pdf)

## PRESIDENCIA

### **AMLO: en la violencia político electoral, red de complicidades**

En su última mañanera antes de que se celebre el proceso electoral, el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que la violencia político electoral que hoy se expresa en algunos puntos del país se desató "por el contubernio" entre gobernantes y el crimen organizado que se instauró en pasadas administraciones. "Todavía lo que estamos padeciendo en el caso de violencia política-electoral tiene que ver con eso, de que se establecieron vínculos entre autoridades y delincuencia." Durante su conferencia de ayer en Palacio Nacional, insistió en que el domingo la gente acudirá a votar en libertad y sin temor, a fin de elegir libremente el destino para México. **La Jornada, Emir Olivares, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000862nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000862nc.pdf)





## POLÍTICA

### Elecciones en México impacto global

Nuestro mayor desafío ya está aquí e impacta más a los más pobres. Mil millones de personas en las 50 naciones más pobres emiten 1% de los gases de efecto invernadero, pero son los que más sufren: se ven forzados a migrar, las amenazas a su salud se magnifican y padecen más los eventos climatológicos extremos y la disponibilidad altos precios de los alimentos. Por sus condiciones geográficas y dependencia de la agricultura, México es muy vulnerable al cambio climático. **El Universal, P.p.1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001104nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001104nc.pdf)

### Diputados recomiendan a ASF reforzar fiscalización en 7 sectores estratégicos

La Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados recomendará hoy a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) reforzar la cobertura de fiscalización del gasto público, en especial en siete sectores estratégicos, entre otros salud, defensa y Petróleos Mexicanos (Pemex). Las áreas determinadas en ese estatus por la Comisión de Vigilancia de la ASF son las secretarías de Salud, Defensa, **Agricultura** y Bienestar, así como Pemex, las asociaciones público privadas y el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (Fone). **La Jornada, 14**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000969nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000969nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### Ejecutan candidato en cierre

Minutos antes de pronunciar su último discurso de campaña por la Alcaldía de Coyuca de Benítez, Guerrero, el candidato priista Alfredo Cabrera fue asesinado con dos disparos en la nuca tirados a quemarropa. Otra vez en Guerrero, el estado gobernado por la morenista Evelyn Salgado, ocurrió un hecho de violencia electoral. De la agresión fueron testigos cientos de personas y los propios escoltas del político, algunos de ellos de la Guardia Nacional, que repelieron al sicario hasta abatirlo. **Reforma, Jesus Guerrero, P1**

[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001039nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001039nc.pdf)

### Cierran campañas

En el primer minuto de hoy jueves inició la etapa de veda electoral en la que las candidatas y el candidato presidencial, así como todos los miles de candidaturas del país no pueden realizar proselitismo, promover el voto a su favor, difundir propuestas de campaña mientras que los funcionarios públicos no pueden realizar propaganda gubernamental, ni influir en las preferencias. En adición estará prohibido difundir encuestas por cualquier medio, según la ley electoral. Este





periodo se pensó para que la ciudadanía "razone su voto, valore las propuestas de las candidaturas, ejerza su derecho al sufragio de manera libre y secreta", explicó el Instituto Nacional Electoral (INE) en un comunicado. **Excélsior, Aurora Zepeda, P1**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001197nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001197nc.pdf)

### **Recorta Banxico estimado del PIB para 2024**

Por segundo trimestre consecutivo, el Banco de México (Banxico) redujo sus expectativas de crecimiento de la economía del país para este año. Para 2025 mantuvo sus previsiones y descartó un escenario de recesión; además, alertó la posibilidad de no lograr una consolidación fiscal en la magnitud que se requiere. El Informe Trimestral del periodo enero-marzo 2024 del banco central plasmó la reducción del Producto Interno Bruto (PIB) al cierre de este año, de 2.8% a 2.4%. **El Financiero, Ana Martínez, P1**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024001185nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024001185nc.pdf)

### **Sheinbaum ofrece "gobierno honesto, sin influyentismo**

Ante varios miles de simpatizantes y seguidores, la candidata presidencial por la coalición "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Sheinbaum, aseguró que el suyo será "un gobierno honesto, sin influyentismos, sin corrupción y sin impunidad". En el cierre de su campaña, con una franca sonrisa, que reflejaba el enorme gusto que sentía de ver la plancha del Zócalo repleta de seguidores, Sheinbaum externo: ¡Gracias, gracias por tanto!, y los convocó: "Este 2 de junio vamos a hacer historia y nos vemos aquí el próximo 2 de junio en la noche para festejar la victoria". **La Crónica, Cecilia Higuera Albarrán, P1**  
[https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes\\_30052024/30052024000018nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_30052024/30052024000018nc.pdf)

